
要牢固树立安全发展理念，加快完善安全发展体制机制——

紧绷安全之弦 守住安全底线
经济日报·中国经济网记者 陆 敏

全国政协委员、中央广播电视总台主持人海霞：

“新闻人也是抗疫战士”
本报记者 韩秉志 熊 丽

习近平总书记在看望参加全国政协十三届
三次会议的经济界委员并参加联组会时强调，
要牢固树立安全发展理念，加快完善安全发展
体制机制，补齐相关短板，维护产业链、供应链
安全，积极做好防范化解重大风险工作。

代表委员表示，深入学习贯彻习近平总书记
重要讲话，牢固树立安全发展理念，具有重要意
义。树牢安全发展理念，就是要坚持以人民为中
心，不能只重发展不顾安全。在新冠肺炎疫情冲
击、一些国际保护主义和单边主义盛行的当下，
要维护产业链安全、粮食安全和能源安全，积极
防范和化解各类风险，尤其是预防系统性金融
风险，牢牢守住安全底线。

安全生产不能放松

“受疫情影响，一些地方可能会出现过于重
视经济恢复而忽视安全生产的情况。”全国政协
委员、中国安全生产科学研究院院长张兴凯说，
习近平总书记的重要讲话再次提醒我们，安全
生产任何时候都不能放松懈怠。

今年4月初，习近平总书记就安全生产作出
重要指示强调，全国正在复工复产，要加强安全
生产监管，分区分类加强安全监管执法，强化企
业主体责任落实，牢牢守住安全生产底线，切实
维护人民群众生命财产安全。

对于“因煤建市、因煤兴市”的贵州省六盘
水市来说，煤矿生产最重要的就是保证工人的
安全。全国人大代表、贵州省六盘水市市长李刚
说：“安全是事业发展的根本和前提，是最大的
民生工程。要把安全发展当作主官工程、群体工
程、基础工程、保底工程、持久工程来抓。”

政府工作报告也明确提出，强化安全生产
责任。加强洪涝、火灾、地震等灾害防御，做好气
象服务，提高应急救援和防灾减灾能力。实施安
全生产专项整治。坚决遏制重特大事故发生。

生命重于泰山，发展决不能以牺牲安全为代
价。2019年，我国安全生产事故总量、较大事故和
重特大事故起数实现了“三个继续下降”，安全生
产形势呈现好转趋势，但风险隐患仍然很多。张兴

凯委员认为，应急管理工作具有急难险重、任务量
大、点多面广的特点，对重大突发事件的处置应该
上升到国家战略，作好规划和预案设置，建议加
快制定应急管理法律体系主干法综合法。

守住粮食能源安全

本次疫情如此严重，但我国社会始终保持
稳定，粮食和重要农副产品稳定供给功不可没。

全国政协委员、中国农业科学院原党组书
记陈萌山说：“在抗击疫情过程中，粮食等战略
物资储备和供应充分，在稳定人心、稳定社会等
方面发挥了决定性作用。今年是脱贫攻坚决战
决胜之年，夺取粮食丰收尤其重要。”

手中有粮、心中不慌。陈萌山委员建议加大
对粮食储备体系的改革力度，促进粮食收储与
生产、市场对接，合理确定储备规模，培育社会
缓冲储备，加快收储轮换。

全国政协委员、甘肃省政协副主席尚勋武
认为，粮食不仅是餐桌上的食物，更是与政治、
经济、社会紧密相连的定国安邦之重器。“我国
是一个人口大国，如果粮食不能实现基本自给，
对外话语权就会下降，甚至丧失话语权。因此，
粮食安全是国家安全的重要基础，具有极端重
要性。”尚勋武委员建议，严守耕地红线，稳步提
升粮食产量。同时，积极适应市场需求，不断调
整种植业结构。

全国政协委员、甘肃凯凯农业科技发展股
份有限公司董事长李恺建议，应加快发展现代
农作物种业，抓紧培育具有自主知识产权的优
良品种，从源头上保障国家粮食安全。

能源被喻为“工业粮食”，能源安全是关系
到国家经济社会发展的全局性、战略性问题。全
国两会期间，保障能源安全的话题受到代表委
员的高度关注。

“能源是产业的支撑。要继续加大油气资源
勘探开发。”全国政协委员、自然资源部中国地
质调查局副局长李朋德认为，要加紧提升石油
天然气储备能力和生产能力，加紧推进油气替
代计划。

全国政协委员、中国华能集团有限公司董事
长舒印彪认为，保障能源安全，要提升产业链，大
力发展新能源，深入推进供给侧结构性改革。要
加大关键核心科技创新和技术攻关力度，不断强
化关键环节、关键领域、关键产品的保障能力。

防范化解金融风险

牢牢守住安全底线，还要注意防范和化解
风险。

全国政协委员、中国进出口银行董事长胡
晓炼认为，全球新冠肺炎疫情蔓延，国际市场需
求大幅下降，我国今年对外贸易面临前所未有
的挑战。进出口银行今年将重点支持外贸企业、
外贸产业链供给链、外贸新业态新平台以及外
贸重大基础设施项目发展，全力支持稳住外贸
外资基本盘。

胡晓炼委员说，银行、保险、企业、政府要充
分发挥各自作用，拧成一股绳，全力稳外贸，帮
助企业渡难关。企业要发挥主体作用抓紧复工
复产，银行保险要提供及时高效的金融服务，政
府要围绕企业需求提供有效政策支持保障。

胡晓炼委员认为，要特别注意防范金融风
险。“一旦发生重大金融风险，对实体经济的影
响和冲击非常大。作为金融机构从业人员，要有
效控制金融风险，特别是不能发生系统性金融
风险。”胡晓炼委员说。

对于目前各方关注的中小银行治理问题，
不少代表委员也提出了建议。全国人大代表、湖
南省农信联社党委书记赵应云认为，在化解金
融风险时，各机构要把担子担起来；要抵制“投
机行为”，不能简单依赖增资扩股，以物抵债；要
反对“拖沓行为”，把握化解风险的时机，不能

“击鼓传花”；反对“作假行为”，警惕违规续贷、
以贷养贷等问题。

全国人大代表、吉林银保监局局长刘峰建
议，要推动落实省级政府承担农合机构风险处置
责任。刘峰代表建议，中小银行基本是地方法人
机构，地方国有资本股东要落实责任，一旦出现
风险，地方政府也要落实属地风险处置责任。

突如其来的新冠肺炎疫情，带来了很多
改变，也涌现出了很多感人故事。全国政协
委员、中央广播电视总台主持人海霞感慨，
作为一名电视节目主持人，自己每天看到媒
体报道的抗疫故事，经常会不禁落泪。

2月4日傍晚，在浙江省绍兴市人民医
院隔离病房走廊里，隔离病房护士徐小奇与
她的丈夫、该院放射科医生陈炳相遇。监控
摄像头记录下了这短暂而又温情的一幕。监
控画面显示，两人虽然穿着厚厚的防护服，
戴着口罩和护目镜，但一照面，还是认出了
彼此，互相用手指了指对方后，拥抱在一
起，随后又各自继续工作。

“在短短一分多钟的视频中，我看到了

他们相濡以沫的爱情，也看到了他们志同道
合、相互扶持的默契，更看到了他们甘愿奉
献牺牲的精神。他们为了更多家庭团聚，放
弃了自己和家人团聚的机会。”海霞委员
说，每一个抗疫故事都诠释了中国传统文化
中的感恩精神，我们也被这种精神感染，并
传承下去。

海霞委员用“投入”一词，来描述自己
和同事们抗疫期间的工作状态。疫情防控期
间，《新闻联播》史无前例地连续95天超长
时间播出。2月14日，海霞委员低头念了
11分钟《新闻联播》急稿，全程无卡顿，
还上了热搜。

“有时稿子来得很晚，甚至连打成播出

状态稿的时间都没有。这个时候考验的不仅
是我们的心理素质，更是考验党性、考验我
们对这份工作的热爱。”海霞委员说，那段
时期，她几乎所有时间都用在广义备稿上，
不断学习和积累。只有了解透彻，才能时刻
保持最佳状态，第一时间把消息准确地传播
出去。

在疫情防控的人民战争、总体战、阻击
战中，广大新闻工作者也深入一线，生动地
讲述防疫抗疫一线的感人事迹。海霞委员介
绍，疫情发生后，中央广播电视总台先后共
派出200多人的报道团队，千里驰援报道前
线。前方记者1000多人次进入“红区”采
访，记录下抗疫一线的点滴瞬间；后方
5000多名工作人员从农历正月初一开始就
不间断开展工作。

“在抗疫过程中，记者也是战士。李克强
总理在今年政府工作报告中提到很多奋战在
抗疫一线的工作人员，有医务工作者、社区
工作者等，其中也包括新闻工作者，我感到
很温暖。”海霞委员说。

全国人大代表、安徽省淮北市人民医院副院长任千里：

“救治患者是义不容辞的职责”
本报记者 曾金华

全国人大代表、广东省清远市人民医院党委书记周海波:

“重要关头，绝不能离开岗位”
本报记者 祝惠春

突如其来的新冠肺炎疫情，给地处安徽北
部的淮北市带来了极大考验。“在几个月的抗疫
过程中，广大医务工作者义无反顾地投入患者
救治中，最终赢得了这场战役的胜利。”全国人
大代表、安徽省淮北市人民医院副院长任千
里说。

疫情发生后，淮北市迅速启动防控工作，任
千里代表被任命为市疫情防控应急指挥部专家
咨询组成员、医疗救治专家组组长，同时担任市
人民医院新冠肺炎医疗救治专家组组长，主要
负责淮北市和市人民医院新冠肺炎患者的诊
断、治疗任务。

“我们第一时间准备，及时启动紧急预案，
针对疫情防控及患者救治展开全面部署。”任千
里代表介绍。

任千里代表带领多个科室医生更新发热门
诊诊疗流程，设立发热病人预检分诊点，组建
医疗、护理团队，按照要求整理、改建发热门
诊及新冠肺炎救治病区、疑似病区，转运、疏
散感染性疾病科住院治疗的患者，在很短时间
内就做好了接收新冠肺炎患者的全部准备
工作。

1月23日，淮北市人民医院收治第一例确

诊患者，任千里代表带领医院医疗救治专家组
全力救治患者。

1月24日除夕夜，医院召开紧急会议分析
疫情防控形势，部署防控工作。会后，任千里代
表又立即组织专家研究部署确诊患者的治疗工
作，制定实施“一天两会诊”制度，建立诊疗专家
工作组协作机制，完善诊疗流程，对每日重点病
例会诊，构筑群防群治抵御疫情的严密防线。

“从1月23日收治第一例确诊患者至3月9
日最后一例患者出院，我们医院专家组成员以
及新冠肺炎隔离病区全体医护人员全力以赴，
夜以继日、加班加点，全身心救治患者，这是我
们作为医务工作者义不容辞的职责。”任千里代
表说。

据悉，淮北市人民医院共收治确诊患者24
例，疑似病例20例，留观病例19例，全部治愈
出院。实现了医院内“新冠肺炎患者零死亡，医
务人员零感染，医院范围内零扩散”的预期
目标。

“这次疫情防控过程，充分体现了党中央
‘把人民群众生命安全和身体健康放在第一位’
的为民情怀和执政理念，反映了全国人民在党
中央领导下凝心聚力、众志成城打赢了抗击疫
情的人民战争，取得了重大战略成果。”任千里
代表表示。

经历了几个月的紧张抗疫，任千里代表深入
思考如何进一步做好公共卫生及疫情防控、患者
救治等课题，并提出了相关建议。

“建议中央支持地方因地制宜建设
重大疫情救治基地，以确保疫情防控
常态化措施落实和应急状态下
患者救治。同时，发挥好公立综
合医院疫情防控常态化主力
军作用，加大对医院的感
染性疾病科、发热门诊
和相关实验室规范
建 设 的 支 持 力
度。”任千里代
表说。

任千里代表（右二）和其他专家在会诊。
（资料图片）

“每天都像是在打仗！”说起抗疫，全国人

大代表、广东省清远市人民医院党委书记周
海波感慨良多，心潮澎湃。

新冠肺炎疫情发生后，清远市人民医院
被确定为清远市唯一一家新冠肺炎定点收治
医院。周海波代表带队第一时间成立了新冠
肺炎指挥协调中心，自己任总指挥。

最难忘的是收治第一例新冠肺炎患者。
1月22日，清远确诊首例新冠肺炎病例。患
者一直拒绝接受自己得了新冠肺炎，甚至拒
绝隔离。医病医心，周海波代表和他的团队
多次看望患者，又给患者和家属反复做思想
工作。经过各方努力，该患者5天后核酸检
测结果转阴，2次转阴后高高兴兴出院。

2月24日，随着第12例治愈患者走出
医院，清远12名确诊患者100%治愈。清远
成为广东省率先“清零”的地级市，医护人员

零感染。这个“双零”数据来之不易。作为
总指挥的周海波代表始终坚守在疫情防控和
患者诊治最前线。2月5日，连续工作14天
未休息的周海波代表累病了，又因连续熬夜
患上了眼疾，眼睛做了手术。这一次，他仍然
没有休息。他说，在疫情防控重要关头，作为
指挥员，自己绝对不能离开岗位。

清远市人民医院感染科是广东省临床重
点专科，呼吸内科是钟南山院士领衔的广州
呼吸病研究所工作站，在抗疫战中，创新形成
了具有清远特色的防控治疗方案，并向全省
乃至全国推广。

周海波代表带领全院医护人员一手打赢
清远“守土战”，一手打好湖北“出击战”。2
月9日，周海波代表派出一支由重症、呼吸、
感染、中医专业精兵强将组成的队伍，加入第
十一批广东支援湖北医疗队驰援武汉，把清
远经验、广东经验带到了武汉方舱医院。

“来自清远医院的医生成为广东医疗队
的总领队，成为最大方舱医院的业务副院
长。”周海波代表说，清远医疗队所属第十
一批广东医疗队还被授予了“全国卫生健康
系统新冠肺炎疫情防控工作先进集体”
称号。

周海波代表。 （资料图片）


